

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herauld).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

D. Pedro Juan Morell (biografía), (continuación), por D. José M. Quadrado.—*Els Glosadors d'altre temps*, (conclusión), por D. José Rullan Pbro.—Actualidades—Crónica Balcar.—Crónica local.—Correspondencia particular.—Comunicado.—Variedades.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: ¡Doce horas de amor! (Historia vaporosa), (continuación).—Anuncios.

DON PEDRO JUAN MORELL.

(Continuación.)

Pero casi á la vez que parecía haber hallado su órbita natural el ilustre catedrático, el mismo año de ganado su puesto, llamaronle á muy otra region los votos de sus compatriotas, nombrándole procurador á córtes, y luego en 1837 y en 1839 diputado, sentándose durante dos legislaturas en el congreso, donde los que supieron descubrir al sabio y al pensador al través de su modestia y hasta cortedad, Mon. Olivan, Mayans, Marqués de Viluma, Tejada y otros insignes políticos, pasaron de admiradores á consecuentes amigos, y aun en cuestiones gravísimas, como las de diezmos y reparto de cuotas por provincias, fué oído con respeto su dictámen y solicitada su cooperación. De aquella temporada que vivió en la corte, hallando más razones para afirmarse en su modo de ser, de ver y de querer que para cambiarlos, conocemos dos trabajos: uno, del cual solamente se publicó allí en la imprenta de Yenes un cuaderno en 1838, titulado *De la sociabilidad política ó aristocracia social*, sobre un texto de Ciceron, en cuyas obras como en las de Aristóteles bebía y meditaba detenidamente: el otro inserto á principios de 1839, en la *Revista de Madrid*, redactada á la sazón por las primeras notabilidades en todos ramos, acerca de *la Libertad considerada como elemento de fuerza y como elemento de debilidad*, artículo lleno de finas observaciones morales y políticas y de trascendentales diferencias, cuyo olvido y confusión ha costado y seguirá costando caro á los individuos y á los pueblos. Sería quizá una hoja arrancada á un plan más extenso, formado desde muchos años atrás sobre *la libertad*, «mal concebida, dice, mal explicada y mucho peor impugnada,» al cual como al otro de la *sociabilidad política* se refiere en la introducción á sus re-

feridas *Investigaciones*, y en el cual confiesa haber pensado bastante, pero trabajado poco, «porque, añade agudamente, ocuparse mucho de la libertad de los demás era el medio más directo de perder infructuosamente la propia, ya tan menuda, que se permitía disfrutar.» Largo tiempo igualmente, sin que me sea posible precisar desde cuando, y hasta en edad avanzada, trajo entre manos su proyecto favorito de *las Revoluciones* como lo llamaba, y del cual más que de otro alguno se prometía buen resultado. Nada ha parecido de la traza, ni siquiera la división y serie de capítulos, entre los cuales había de tener escrito por lo menos uno que titulaba *la impersonalidad en el poder*: queda solo de pié la introducción que publicamos, para anunciar el pensamiento colosal, el osado cartel que llama los más potentes ingenios á resolver el inextricable problema, dejando en general expectación de cómo y por qué vía, aunque solo fuera sobre el papel, lo hubiera resuelto por su parte el que no pecaba seguramente de empírico en el método, ni de fácil y contentadizo en las soluciones, ni de ligero y aventurado en las promesas. Todas las concepciones de Morell, todas sus ideas capitales y hasta las secundarias que las rodean y desenvuelven, revelan admirable rectitud de criterio y más admirable desapasionamiento de corazón; ciérrnese en region serena y pura, inaccesible á los colores que intentaran prestarles sistemas, escuelas ó partidos al través de sus pintados cristales; y á pesar de su elevación nada presentan de vagas ó nebulosas, porque elevando consigo al lector le hacen ver por cima de los vapores de la crasa atmósfera, acercándole sin refracción á los rayos de la verdad. Por esto también, trasfundiéndole esta diaphanidad del hombre al escritor y de la mente á la pluma, aunque dado siempre en sus elucubraciones á la metafísica, es decir copiando su frase, «á la metafísica que con sutil acción penetra las hondas relaciones de las cosas, no á la que sutiliza por sutilizar ó confundir y que se aleja traidoramente de los hechos para poder los combatir y dominar á su salvo,» por esto la claridad de la expresión corresponde á la del pensamiento, las palabras propias acuden natural y espontáneamente al meditado concepto, y el estilo fluye transparente y cristalino sin terrosos sedimentos, fácil y correcto para su época, algo diluido á veces por temor de incurrir en oscuridad por la indole del asunto, pero nunca flojo ni descuidado, evitando tecnicismos, animado y aun pintoresco á veces. Con no ser la

afluencia de lenguaje en la conversacion uno de sus dones privilegiados, yo no recuerdo ninguno de sus compatriotas ni coetáneos que aun en escritos no filosóficos le aventajara, ni otro competidor después sino el Ilmo D. Juan Maura, que en esto lo es del mismo Balmes, en el arte de sensibilizar las abstracciones. Bajo otros aspectos todavía se le pudiera considerar. Fué consejero de provincia de 1845 á 1851, y luego desde 1856 vicepresidente del consejo, en cuyo concepto estuvo en 1858 encargado del gobierno político durante medio año. Llamarle honrado y probo como funcionario, sería lo mismo que llamarle nada mas inteligente é instruido como profesor, lo mismo que buen esposo, buen padre, buen amigo y buen ciudadano en su vida privada. En su casa puede decirse no tenia gabinete, tan en familia vivía; rarísimas veces y solo en momentos de difícil estudio se recogía en su biblioteca, que la tenia numerosa, variada y escogida, aumentado el caudal de teólogos, canonistas, santos padres y expositores acumulados por su tío, con sus interminables adquisiciones de libros modernos, principalmente franceses, no solo filósofos y estadistas, sino también historiadores y literatos. De las clásicos antiguos era entusiasta. Sus gustos artísticos, sin serle desconocida la estética, los cifraba especialmente en la naturaleza, de la cual era amantísimo en el doble concepto de agricultor y de excursionista; bajo el primero cuidaba por sí mismo con asidua y entendida solicitud á cinco leguas de distancia de su domicilio un huerto citado por modelo entre los innumerables de Sóller; y con la impavidez del segundo, ligero todavía como un gamo en su edad septuagenaria, trepaba las mas empinadas cimas de las nativas montañas, para las cuales fué desde el lecho de muerte una de sus tiernas despedidas. Ay! habia sobrevivido nueve años á su amada y amante esposa; y bendiciendo á sus dos desoladas hijas que recogian con afán sus últimos consejos, expiró con la entereza del filósofo, con la calma del justo y con la esperanza del creyente, en 30 de agosto de 1867, á los quince días de recibido el viático con fervor y recogimiento. Solo con la vida se apagó de golpe su serena inteligencia y su gran corazón, deponiéndola como una tarea diligentemente consumada á las plantas del Criador, y dándole gracias por lo dichosa y larga que se la habia concedido, y por los consuelos y cuidados de que en aquella hora le rodeaba. Su muerte fué sublime á los ojos de los que la presencia-

ron; solo él no comprendía que se muriese de otra manera.

(Se concluirá.)

ELS GLOSADORS D'ALTRE TEMPS

por

D. Bartolomé Singala.

(Conclusión.)

Ni la virtud del sacrificio de la joven Xina puede estar mejor reflejada de lo que lo está, al consolar á su amante que todavía lucha entre el deber de gratitud y el amor, en el final de la ya mencionada escena.

Meu. ¡Quina lluyta! ¡Quina lluyta!
 ¡Sens amor, ó deshonorat!
 ¿Sobre 'l nom d'un honorat frare una taca he de tirar?
 ¿He de pagá ab la deshonra al que dech un trós de pá?
 ¡Quina lluyta! ¡O amor míf!
 (Plorant.)
Xina. Quant li dech tot lo que valch!
 Si no mus lligam en vida mus lligarem allá dalt!
 (Senyalant al cel.)

Meu. Fa Salvadó, el cor me manca;
 de sufrir ja estich cansat.
 (Tors el coll sobre l'espalla de Fa Salvador y tenguent els brassos caiguts demostra qu'está com acubat. Fa Salvador plorant el sosten.)
Fa Salv. ¡Oh quin cor que tens tan noble!
 ¡Oh quin cor que tens tan gran!
 Animo Meu, no desmayes que la Verge t'aidará.
 Els valents quant se cuneixen es en mitx del temporal.
Meu. Si fos un somni ma vida ¡oh quanta felicitat!...
Xina. Xina nu sigas d'un altra.
Meu. El cuvent ma tancarà. (Plorant.)
Meu. ¿Jo perderté pera sempre quant creya durté á l'altar?
Xina. Si nu mos lligam en vida mus lligarem allá dalt! (Pausa.)

Interrumpida la escena por la llegada de Serol, fiador de Meu, y preso en su lugar, crece la admiración de los tertulianos, al conocer por el relato del *glosador*: que Don Dionis ha muerto de repente, declarando antes la honradez é intachable conducta de Xina, y que, sin embargo de envanecerse de ser hijo del Conde Montaña, estaba casado con la

FOLLETIN.

¡DOCE HORAS DE AMOR!

(HISTORIA VAPOROSA)
 (Continuación.)

Mi adorado tormento aprisionó entre sus dedos mi carta y la leyó delante de mí. Entonces lanzándome una larga mirada acompañada de su correspondiente sonrisa, volvió á decirme que sí con la cabeza. No es posible que yo sepa describir lo que me sucedió; daba saltos de alegría, cantaba y no dejaba descansar á los viejos mis compañeros. —Hombre, no grite Vd., que está durmiendo mi señora, me decía el anciano. Pero yo no le oía; yo tenía el alma en la ventanilla del coche número 8, donde aquella mujer divina seguía asomada. Le dije por señas que me escribiera; pero como no podía usarse del mismo procedimiento para que yo recibiese la contestación, porque el aire sólo corría de mi coche al suyo, me dió á entender que en la próxima estación me entregaría un papelito que delante de mí dobló con cuidado después de escribir en él

algunas palabras, y esto, acabó de hacerme completamente feliz. Tanta dicha era ya superior á mis fuerzas. Aquella mujer me amaba de veras: me lo habia dicho; lo iba á ver escrito por aquella manita aristocrática. Todo lo encontraba yo entonces encantador, adorable; el campo, los postes del telégrafo, el tren, los viejos que me acompañaban (por decirlo así), todo lo amaba, porque ella venia en el mismo tren y veía lo mismo que yo y prestaba á todo mayor atractivo con su presencia.—Realmente hay algo de mujer en todo lo que agrada. Realmente yo sentía por aquella niña algo que nunca habia sentido; realmente mi amigo Enrique tenía razón; empezaba á apuntar en mi alma el germen de nn amor verdadero, incomprensible para mí, grande, inmenso, destructor, incendiario. El tren se paró por fin. Habíamos llegado á Lérida. Quise bajar en seguida para ponerme al lado de mi novia en la mesa de la fonda; pero el viejo que venia conmigo, cogiéndome por los faldones de la levita me dijo: —Hombre, se piensa Vd. ir con el lápiz, devuélvame Vd. el lápiz. Preocupado con mi felicidad no habia

vuelto á acordarme del lápiz de aquel antediluviano. Se lo entregué con la formalidad que requería un objeto de tanto valor; entré precipitadamente en la fonda, y como ya me temía, los asientos de al lado de mi rubia (porque ya habrán Vds. calculado que seria rubia, teniendo los ojos azules), estaban ocupados. ¡Oh desesperación! Yo no sé si comí ó no, porque durante la comida no hice otra cosa que mirarla y preguntarle por señas dónde tenía el papelito. Sonó la terrible campana de la estación y nos dirigimos al tren. Al pasar por mi lado la rubia dejó caer el papel al suelo. Decía... «Caballero: me es Vd. muy simpático. —Le amo á Vd.!» ¡Qué palabras tan dulces, qué laceranismo tan elocuente!... ¿Para qué habia de decir más?... Volví á mi coche y tuve la desgracia de dar otro pisotón el viejo, que se puso á gruñir de nuevo. ¡No comprendía aquel hombre que á un enamorado todo se le debe disimular!... El tren se puso en marcha...

III.

¡FUEGO!

Jamás suspires,
 que el suspiro es el humo
 que fuego dice.
 (Palau.)

Pues señor, nuestros amores seguían viento en popa. Estábamos ya en relaciones formales; así es que á contar desde este momento mi pasión tomó unas proporciones considerables. Mi novia seguía asomada á su ventanilla y mirándome cada vez con más fuego. Suspiraba de vez en cuando, y esto mismo me daba á entender que en su corazón pasaba tres cuartos de lo mismo que en el mio. Y como en todas las cosas el primer paso es el que cuesta, dimos otros pasos sin mover los piés, que consolidaron más y más nuestro cariño. Le envié media docena de papelitos diferentes. En uno le proponía que nos tuteásemos.

(Se concluirá.)

hija del bandolero s' *Escarrá*, según la letra matrimonial leída públicamente por el baile.

El drama termina como suelen terminar casi todos; y de seguro ganaría mucho si acabase en el punto donde *Meu* resuelve no pedir la caudalosa herencia de su madre y ocultar su apellido. ¿A trueque de casarse con Xina sin ofender a su tío, resolución expresada con un lenguaje digno del hombre honrado, noble, consecuente y agradecido, como lo prueban los siguientes versos de la escena última:

Meu. Pobre, abans que deshonrat.
(*Ab força.*)
Bort seré tota ma vida,
al llinatge nu'l sabrán,
dins el fons de la meva ànima
para sempre li rumandrà.

Antes de terminar nuestras observaciones sobre el drama del Sr. Singala, debemos hacer una muy importante para la comprensión del carácter inflexible de Fray Salvador, y es: Que la nota de bandolero, cuando aquel modo de vivir era un recurso para sustraerse al rigor de la ley, á los ojos de la sociedad, no implicaba deshonra en el penado, ni en sus descendientes; de otro modo contadas serian las familias dignas de echar la primera piedra; pero tan luego como las circunstancias hicieron desaparecer dicho recurso, el nombre de bandolero pasó á ser sinónimo de ladrón ó malhechor; porque, habiendo la nobleza dejado de favorecer á dichos criminales, á estos no les quedó más recurso que vivir del pillaje y del robo; por esto, á fines del siglo pasado la tal criminalidad era ya mirada como la mancha más asquerosa é indeleble, trasmisible de padres á hijos, materia que al parecer, todavía no ha perdido la virtud de diluirse. ¡Pobre humanidad!

JOSÉ RULLAN PERO.

ACTUALIDADES.

Viaje de Mr. Carnot.

Con fecha 29 de Abril próximo pasado, dicen de Burdeos:

En el gran banquete celebrado esta noche en un teatro de esta capital en honor del presidente de la república, dijo éste que las manifestaciones de simpatía de que es objeto equivalen á una protesta contra todo lo que pueda servir á los intereses ó alentar las esperanzas de los enemigos de la república. (Aplausos unánimes.)

«Estas aclamaciones—añadió—no van solo dirigidas al fiel y resuelto guardian de las libertades públicas, sino también al gobierno, cuya firmeza sabrá imponer á todos el respeto absoluto á nuestras instituciones. (Nuevos aplausos.)

«A la hora actual, serian muy culpables, por cierto, los que pretendiesen atizar la tea de la discordia, turbar las labores de los pueblos agrícolas y el trabajo de los industriales, comprometer las grandes fiestas de la Exposición Universal, y sobre todo, debilitar á Francia cuando debe permanecer en actitud tranquila y digna para inspirar el respeto y captarse simpatías. (Aplausos prolongados.)

«Sólo con la unión elevaremos nuestras fuerzas al nivel de nuestras necesidades.

«Con ella aseguraremos á los pueblos trabajadores el progreso que esperan.

«Debemos dar el espectáculo de la unión á nuestro valeroso ejército nacional, consagrado por completo á sus patrióticos deberes. (Aplausos repetidos.)

«A la unión os invito en esta gran ciudad republicana y patriótica, donde mi voz no puede menos de ser oída.» (Estrepitosos aplausos.)

Los boulangeristas.

De París telegrafian con fecha 29 del pasado mes, lo siguiente:

Los boulangeristas promovieron ayer en Tolosa gravísimos desórdenes.

Se dice que los partidarios del general están resueltos á fomentar la agitación, por lo mismo que la popularidad de aquél parecia en decadencia.

Se temen ruidosas manifestaciones en diversos puntos.

Los partes que se reciben de Tolosa dan algunos detalles sobre los sucesos ocurridos anoche en aquella ciudad.

Son en efecto graves, como han indicado los primeros telegramas.

Numerosos grupos, compuestos principalmente de individuos de una sociedad patriótica que se ha declarado boulangerista, se presentaron ante el Círculo de Estudiantes, los cuales siguiendo el movimiento dado por los de París, son opuestos al ex-ministro de la Guerra.

Los primeros, según parece, trataron de realizar ó realizaron una agresión con-

tra los estudiantes, los cuales, asomándose á las ventanas, hicieron cuatro disparos de revólver.

Por fortuna no hubo ningún herido; pero el hecho produjo un alboroto espantoso en la calle.

Los grupos se proponían asaltar el edificio y dar muerte á los estudiantes, cuando la policía y los gendarmes y después la tropa, acudieron á restablecer el orden.

La presencia de la fuerza pública no bastó para dispersar á los amotinados, y aquella se vió obligada á hacer uso de las armas, resultando tres personas heridas. Al fin se restableció el orden material, pero reina viva agitación en toda la ciudad.

Las pasiones de los opuestos bandos están muy concitadas.

Témese que ocurran nuevas y sangrientas colisiones.

Estos sucesos han enardecido los ánimos de los estudiantes de toda Francia, que por espíritu de compañerismo hacen causa común con sus colegas de París y Tolosa.

La salud del emperador.

El domingo último el corresponsal de *El Imparcial* en Berlín le telegrafió lo siguiente:

La declaración de los médicos publicada hoy en el *Monitor Oficial* del imperio hace constar que el emperador Federico estaba esta mañana completamente libre completamente libre de fiebre.

Esta había comenzado á decrecer considerablemente desde las primeras horas de la noche última.

El augusto enfermo ha dormido durante muchas horas con sueño tranquilo y reparador.

Su estado general es satisfactorio.

Las noticias que he adquirido particularmente confirman en totalidad la declaración facultativa.

La mejoría que viene experimentando el emperador hace considerables progresos, y la temperatura máxima del cuerpo no excedió ayer noche de treinta y ocho grados y diez centésimas. Hoy había descendido á treinta y siete grados y cuarenta centésimas.

Es posible que mañana el emperador se levante y permanezca fuera del lecho durante algún tiempo.

Por ahora tendrá que renunciar á salir al aire libre, á pesar del hermoso tiempo que hace.

CRÓNICA BALEAR.

El domingo último llegaron á Ibiza el ingeniero D. Antonio Sastre y D. Antonio Riquer, á donde fueron con objeto de verificar el replanteo de las obras del dragado y andenes de aquel puerto, que principiarán muy pronto.

—Los vecinos de Mercadal, en documento que han firmado al mismo tiempo varias personas de las más visibles de todos los pueblos de Menorca, se han dirigido á su Ayuntamiento en súplica de que sea recompuesta la cuesta que conduce al santuario de la Virgen del Monte Toro, que se encuentra en muy mal estado á causa de los fuertes aguaceros del mes de Setiembre.

—La semana pasada tuvo lugar en Inca, en casa de D. Antonio Rebas, una velada musical en la que se interpretó admirablemente, según nuestro colega de aquella localidad, la partitura de la «Gran Vía» y una romanza de Aida. La concurrencia, numerosa y escogida, salió en extremo complacida del trato, amabilidad y atenciones de los dueños de la casa.

—Dice *El Felanigense* que la cosecha de cereales en la parte de Santañy se presenta abundante, sin que la de almendras deje nada que desear.

—El Ayuntamiento de la Puebla tiene acordado la construcción de un puente de un solo arco y de diez y seis metros de luz sobre el torrente de San Miguel, en el punto conocido con el nombre de *Pas d' allà baix*, y á este fin saca á pública subasta la adquisición de 157 metros cúbicos de piedra de sillería arenisca.

—La comandancia de Marina de esta provincia anuncia la vacante de cabo de mar del puerto de Felanitx. Los aspirantes deberán reunir las condiciones expresadas en el artículo 4.º del reglamento y presentar sus solicitudes en la misma comandancia dentro del plazo de 30 días.

—La locomotora del tren ascendente, salido de Palma á las dos de la tarde del domingo, descarriló en la estación del Empalme, sin más consecuencias que la pérdida de tiempo sufrida por los viajeros el cambiar de tren para dirigirse á sus destinos.

—Leemos en un periódico de Menorca que el senador del Reino, hijo de aquella Isla Excmo. Sr. D. Teodoro Lá-

dico y Font, ha conseguido el haber anual de 30.000 reales, por su cesantía de ministro de Hacienda, cargo que desempeñó durante el gobierno de la República.

—Mañana, primer domingo de Mayo, se efectuará la tan renombrada feria en el importante pueblo de Sineu.

—A las ocho de la mañana del día 29 del pasado mes, salió del puerto de Palma con rumbo á levante el cañonero «Alsedo». Llevaba orden de dirigirse á Ciudadela, para tomar á bordo al Excelente Sr. Capitan General de estas islas y conducirlo desde allí al puerto de Alcudia.

—El jueves de esta semana salió del puerto de Palma para Barcelona á las cuatro de la tarde en vez de á las cinco como de costumbre, el vapor *Palma*, por tener que remolcar durante la travesía al *Jaime I.* que, como saben nuestros lectores, restauradas convenientemente sus cámaras, servirá de hotel flotante en el puerto de Barcelona durante la época de la Exposición.

—Las limosnas recogidas durante el mes de Marzo en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital provincial, han ascendido á 455'65 pesetas.

—Dícese que los Sres Boyeras y Mir, que recientemente han adquirido el edificio que fué *Harinera Balear* en el Pont d' Inca, piensan instalar en él tres industrias diferentes, como son fábrica de mantas de lana, fábrica de harina y máquina de aserrar.

—El vapor-correo *Puerto-Mahon* embarcó el domingo en Mahon y en la bahía de Alcudia, unas cien arrobas de pescado, la mayor parte de él langostas con destino á Barcelona.

En Santa María se efectuó el domingo la acostumbrada feria, que estuvo muy concurrida y en la que se realizaron muchas transacciones.

La música de Inca que dirige el señor García amenizó la feria con escogidas piezas que tocó por la tarde y noche.

Hubo mucha animación y regocijo entre todos los concurrentes.

—En Palma algunos cortantes que no tienen la mesa en puesto de preferencia, bajaron ayer el precio de la carne que espenden, cinco céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

—Por no poderse aumentar la consignación correspondiente, la Dirección general de Comunicaciones ha denegado la petición del Ayuntamiento de Palma en la que solicitaba se estableciese correo diario entre esta isla y el Continente.

—Con el plano de los ferro-carriles de Mallorca, levantado por el Ingeniero Gefé de Obras Públicas de esta provincia D. Eusebio Estade, será oportunamente enviado á la Exposición Universal de Barcelona, el del puerto de Ibiza, levantado por el difunto D. Emilio Pou.

—El Ayuntamiento de Mercadal ha acordado crear una plaza de oficial de Secretaría con el sueldo anual de 700 pesetas.

—El día ocho de Junio próximo procederá la Comisaría de Guerra de Palma á la subasta para contratar el servicio de comunicaciones á vapor entre Mallorca y Cabrera. El precio máximo por viaje de ida y vuelta serán cincuenta pesetas.

—Otra subasta se anuncia para el día 27 del actual. Tendrá lugar en el pueblo de Buñola con objeto de enagenar 208 pinos que fueron derribados por el viento, de los cuales 43 se hallan situados en el *Comellà d' en Cupi*, y los restantes en el *Comellà des Corral d' en Fastig*.

El tipo en que han sido tasados dichos árboles es de 20'80 pesetas.

—En la fábrica refinadora de petróleo situada en el Molinar de Levante, inflamarónse algunas latas de petróleo, el lunes, y un muchacho que tuvo la desgracia de recibir algunas quemaduras, murió á consecuencia de las mismas dos días despues.

—Por la Secretaría de Cámara de este Obispado se anuncia que los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado, deberán presentarse á Sínodo para renovación de las mismas los días 8 y 9 del presente mes á las diez de la mañana.

—Siguen con actividad las obras de la carretera de Lluch por Caimari, siendo ya practicable esta para carruajes hasta el sitio denominado *El Barracar*.

CRÓNICA LOCAL.

EL PROGRAMA DE LA FIESTA.

En cumplimiento de lo que prometimos en uno de nuestros números anteriores, publicamos hoy el programa de los festejos con que ha de solemnizarse en este año la fiesta cívico-religiosa que anualmente dedica este pueblo á Nuestra Señora de la Victoria.

Empezará la fiesta al anoecer del sábado próximo, 12 del actual, trasladando procesionalmente la imagen de Nuestra Señora desde el oratorio de la casa Hospicio, en que se venera, á la iglesia parroquial, en la que se cantará acto seguido solemnes completas á toda orquesta. El resto de la velada será amenizado por la banda de la *Sociedad Filarmónica*, que tocará en la plaza de la Constitución escogidas sonatas, mientras que se quemarán vistosísimos fuegos artificiales.

Al día siguiente se cantará en la iglesia parroquial nona solemne, y seguidamente la misa mayor con música, para cuyo acto serán invitadas las autoridades, de todos los ramos, de la localidad.

Desde las tres de la tarde hasta las seis, tendrán lugar en la Plaza y Borne corridas de hombres, muchachos que no pasen de quince años y niñas, libres, y de hombres solamente, en sacos.

Los premios serán los siguientes:

- 1.º de hombres.—Un pollo y 20 peninsulares de á medio real.
- 2.º de id. —Un pollo.
- 1.º de muchachos.—Un par de palomos de los llamados *bords*
- 2.º de id. —Un par de palomos pequeños.
- 1.º de niñas.—Un pañuelo-abrigo de siete palomos.
- 2.º de id. —Unas faldillas cuadros del país.

Unico de hombres en sacos. . . —Un par de conejos.

A las seis saldrá de la iglesia parroquial y recorrerá las principales calles de la población, una procesión, en la que será llevada en triunfo la imagen de Nuestra Señora de la Victoria, y la famosa é histórica tranca de *Can Tamañy*, de la que partirán varias cintas que sostendrán dos niñas representando las *valentas ònns*. Asistirán además infinidad de niños vestidos de ángeles, payeses y moros, y de niñas vestidas de reinas y palomas. Otros niños representarán los personajes que más se distinguieron en el hecho que se conmemora, como son el entonces Virey de Mallorca D. Guillermo de Rocafull, el capitan de armas Don Juan Angelats, el capitan García, el sargento Soler, el P. Baró y otros. Representados por los mismos que los han de representar el lunes en el simulacro, estarán los dos capitanes y sargento citados, el baile real y los antiguos jurados de Sóller.

Para asistir á la procesión serán igualmente invitados, y es muy probable asistan, además de las autoridades locales de todos los ramos, los niños de las escuelas públicas, en cuyo caso llevarán las banderas de la cruz roja los alumnos más aventajados de la clase.

Terminada la procesión se cantará el himno compuesto para este acto, en su letra y música, por los Sres D. José Rullán Pbro. y D. Francisco Cortés, respectivamente.

La velada, como la del día anterior, será amenizada por la música y fuegos de artificio.

A las nueve de la mañana del día siguiente, publicarán el baile real y los jurados el histórico bando ordenando á los ancianos, mujeres y niños se refugien en las torres de defensa. A las once y media se disparará el cañonazo señal de haber fondeado la escuadra turca, contestando á la detonación las campanas de la iglesia y del convento al toque de somatén, que se prolongará hasta las doce en punto. Entonces empezará en la plaza de la Constitución la anunciada misa de campaña, terminada la cual y despues de breve súplica á la Virgen por los payeses capitaneados por Angelats, emprenderán estos la marcha en dirección al puerto.

A las dos de la tarde empezarán en dicho punto los juegos del cerdo y de los patos en el agua (1), despues el simulacro, la entrada solemne en el pueblo de las tropas victoriosas, la procesión de la Victoria y á la noche el baile acostumbrado en la plaza, con el cual terminará la fiesta.

En la mañana del martes de esta semana, en el oratorio de M. M. Escolapias, y al anoecer en la iglesia parro-

(1) El juego del cerdo y de los patos en el agua consiste en que los nadadores que lo hayan solicitado podrán, nadando, ver de coger y sugetar por la cola á un cerdo que se soltará entre ellos, ganando el que lo logre, como premio el mismo cerdo. Una cosa parecida es lo de los patos con la sola diferencia de que estos podrán cogerse por donde puedan los que lo intenten, y el cerdo deberá ser precisamente por la cola.

quial, se dió principio á la popular devoción del Mes de Mayo, dedicada á la Reina de los cielos.

Ambas iglesias se vén bastante concurridas diariamente.

El Ayuntamiento de este pueblo anunció con fecha 27 del próximo pasado Abril, la vacante de la plaza de Inspector de víveres, dotada con el sueldo anual de 154 pesetas, cuyo acuerdo publicamos en la sección correspondiente de nuestro número anterior.

De consiguiente, á contar desde el mencionado día y dentro el plazo de quince, deberán presentar sus solicitudes los aspirantes.

El jueves de esta semana, día en que la Iglesia conmemora la Invencción de la Santa Cruz, en la plaza de la Constitución efectuóse la bendición de cruces que previene el ritual.

Este acto religioso es una verdadera fiesta infantil en este pueblo desde bastante tiempo; no es, pues, extraño se viera concurridísima y en especial por gente joven, la plaza durante la ceremonia.

Por referirse á un paisano y amigo nuestro, D. Cristóbal Pizá y Pastor, cortamos de nuestro colega catalán *El Noticiero Universal* las siguientes líneas:

«De algunos días á esta parte, el Jurado de admisión recibe numerosas obras en el palacio de Bellas Artes de la Exposición.

Entre ellas nos ha llamado particularmente la atención el retrato de una romana enviado por el Sr. Pizá, pensionado en Roma por la Diputación provincial de Baleares; obra que acusa en su joven autor rápidos progresos en el arte en que está llamado á honrar á la provincia, cuyos representantes, adivinando las dotes excepcionales del Sr. Pizá, tuvieron el buen acuerdo de ponerlo en condiciones de completar su educación artística y abrir ancho campo á su talento.»

Estos elogios, lanzados á la publicidad en otra provincia que no es la nuestra, son un triunfo anticipado para nuestro amigo, por el cual le felicitamos cordialmente.

Según hemos visto anunciado en el *Boletín Oficial* de esta provincia, la sección de Contribuciones de la sucursal en Baleares del Banco de España, fija los días en que deberá efectuarse la cobranza del cuarto trimestre del corriente año económico de la territorial, correspondiendo á este pueblo los comprendidos del 6 al 10 del actual ambos inclusive y á Fornalutx del 1 al 4 también ambos inclusive.

Sabemos que el distinguido hijo de Fornalutx, músico é inspirado compositor, nuestro apreciable amigo D. Juan Albertí Pbro. acaba de componer un himno para cantarse el mes de Mayo, que puso en venta oportunamente en la Librería de la Propaganda Católica, Call 1.º y en casa del Sr. Perelló, Unión, 19, Palma.

Aunque no hemos tenido aun el gusto de oírlo, estamos seguros que esta obra será digna de la fama de su autor, á quien enviamos cordial felicitación.

El martes de esta semana fué conducido á Palma por una pareja de la Guardia civil apostada en esta, á cuyas pesquisas débese la captura, uno de los prófugos que citamos en nuestro número anterior.

En la mañana de ayer celebráronse en nuestra iglesia parroquial solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del alma de la joven esposa de nuestro amigo D. Juan Castañer, cuya muerte acaeció á bordo del vapor trasatlántico *Ciudad de Santander*, según verán nuestros lectores en la carta de nuestro corresponsal de Barcelona que publicamos en otro lugar del presente número.

Infinidad de deudos y amigos de la familia de la finada, asistieron á rendir á esta el último tributo, al mismo tiempo que á dar el pésame á aquella, pésame que también le enviamos nosotros desde estas columnas.

Hemos recibido el núm. 48 de *La Exposición*, órgano oficial de la que ha de celebrarse en Barcelona en el año corriente.

Esta interesante publicación contiene todos los documentos oficiales de la Exposición Universal, planos generales de edificios, de detalles y de instalaciones, vistas de cuanto notable encierra Barcelona y sus contornos, retratos de las personas más caracterizadas del Consejo general, autoridades, gobernantes, etc. Contendrá además facsimiles de las principales instalaciones, tanto industriales como artísticas; relación nominal de los señores expositores con expresión del pedido y estilo expuesto; nombre de los premiados y sus respectivos retratos; grabados representando todas las grandes solemnidades que tengan lugar dentro del recinto de la Exposición; vista panorámica, en colores, de la misma, etc., etc.

Las personas que deseen suscribirse pueden dirigirse personalmente ó por escrito al director del periódico «*La Exposición*», pabellon de la prensa.—Barcelona, quien les facilitará prospectos de condiciones.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Barcelona 30 Abril de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mío: Habiendo dado un corto paseo por el recinto de la Exposición, asombrado de ver la rapidez con que todo se hace en esta ciudad, me conveni de lo que en ella puede la palabra «quiero.» cuando se trata de sostener la dada. Me ocuparé en la presente, como en mis anteriores, de los minuciosos trabajos llevados á cabo en estos últimos días.

Las obras de este gran Certámen, adelantando activamente; y por el estado en que se encuentran hoy, puedo asegurar á V. sin temor, que estarán terminadas el día en que ha de inaugurarse oficialmente.

Las cuatro torres en construcción, con que ha de enriquecerse el palacio de la Industria, adelantan visiblemente y quedarán completamente terminadas, en los primeros días del próximo Mayo.

No menos rápidamente, adelanta la construcción del gran puente de hierro, que ha de conducir á la sección militar y marítima.

El ex-fuerte de D. Carlos, contendrá verdaderas notabilidades. Al pasar el puente de cuatro tramos sobre la línea de Francia, para ganar la parte alta del fuerte, habrá otro puente de acero de elementos triangulares, sistema Eiffel, que tendrá veinte metros de largo y podrá montarse en dos horas.

En las trincheras serán colocados cañones de gran calibre, y se aprovechará el foso llenándolo de agua, para exposición de pequeñas embarcaciones.

El gran palacio de Ciencias, cuyo severo aspecto indica á primera vista su destino, comenzará en breve sus instalaciones, habiendo empezado estas en el de Agricultura.

Las gradas de granito artificial, de la fachada del palacio de Bellas-Artes, están completamente terminadas, trabajándose actualmente en la construcción del mosaico del vestibulo y en cubrir la cúpula de las torres con losetas, en forma de escama.

Los monumentos dedicados á Colon y á Güell, podrán inaugurarse en el plazo fijado, merced al empeño que en ello han puesto las comisiones encargadas de levantarlos; y en las obras del palacio de Justicia no se perdona medio para que los forasteros puedan en la época de la Exposición formar una idea, siquiera sea aproximada, de su grandiosidad y belleza.

La sección española, lo mismo en lo que se refiere á instalaciones oficiales que á las de las provincias de la Península, se terminará en los primeros días del próximo Mayo.

Puedo ya citar varias instalaciones que serán muy notables: en la nave séptima, primera de la provincia de Barcelona, expone Aurigema, camisería; la Tennería Barcelonesa, curtidos; Casajuana, Gabriel Borrás y C.ª, harinas; Clemente Guardia, chocolates; Mitjans y C.ª, géneros de hilo y algodón; Pedro Viñas, galletas; Domenech, encuadernaciones y azúcares.

En la nave 8.ª: Sres. Fabra y Portabella harán una instalación magnífica; don Alvaro de la Gándara, máquinas para escribir; Ullastres, imprenta; Florensa hermanos, bronce; Campmany, blondas.

En la 9.ª, tercera de Barcelona; Sert hermanos y Solá, alfombras y tapices; Ricart y la España Industrial, estampados; Amorós hermanos, mesas de billar; sucesores de Ramirez, imprenta; Fernando Serra, tornería.

Y en la nave 10.ª y 11.ª: Sres. Pocar y Tíó, aceites; Ferrer y Vidal, estampados; Nicolás Gelabert, bronce; M. Pareira, muebles; Cortezo, libros; E. Rafael, caligrafía; Parellada, terciopelos; Batlle,

algodón; Capdevila y M. Costas, papel; Fábregas, Jordá y C.ª, peines y lizos.

Le cito estos nombres por haberme fijado en ellos esta tarde en mi visita; y para que pueda V. formarse una idea de lo concurrida que está la Exposición, le diré que en la nave primera hay 98 expositores, 69 en la segunda, 85 en la tercera, 66 en la cuarta y en la quinta, 53.

Esto es solo Barcelona; calcule V. el número de expositores que habrá del resto de España; las listas de donde tomo estos datos son únicamente de las instalaciones que para Barcelona ha hecho el Fomento de la producción; hay muchos otros expositores barceloneses que han instalado por su propia cuenta.

Y á vista de esto queda desmentido en absoluto el antagonismo que algunos vienen desde un principio lanzando contra el indicado Certámen. Es, por cierto, bien triste que los españoles que encontramos excelente todo lo que se hace fuera de nuestra patria, parezca que tengamos un prurito en desacreditarnos; ¡qué patriotismo el de aquellos que se esfuerzan en demostrar que el Certámen de esta ciudad va á ser un fracaso!

Las obras de la Casa de la Ciudad, donde ha de alojarse S. M. la Reina, adelantan rápidamente, y en los primeros días de Mayo quedarán terminadas y empezarán á trabajar los tapiceros.

Hace pocos momentos he recibido la noticia, nada grata por cierto, de la muerte de D.ª Francisca Vallés, acaecida el día 23 del corriente, á bordo del vapor «Ciudad de Santander», procedente de Yauco, y unas 24 horas antes de fondear dicho buque en este puerto.

El día 24 á las cuatro de la tarde, fué conducido el cadáver desde el vapor á la iglesia de Santa Mónica, y de allí al cementerio del Oeste.

Acompañaron al féretro el clero, varios compatriotas y gran número de compañeros de viaje de la finada, á más de otros que, hallándose en Barcelona, se interesaron en dedicarle este último obsequio.

Al rogar á Dios por la que fué amada esposa de D. Juan Castañer, desea para este y familia la resignación necesaria para soportar el inmenso dolor que ha de embargarles,

El Corresponsal.

COMUNICADO.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mío: Habiendo visto en el número 147 del periódico de su digna dirección, correspondiente al sábado último 28 de Abril, un suelto en el que se me trata de una manera poco digna, me veo en el caso de acudir á V. para que se sirva rectificar el concepto que de él se desprende, por la razón de que el día que cita y en que tuvo lugar la venta de pescado pasado, como en él se dice, el que suscribe se encontraba en cama padeciendo de un catarro bronquial: por lo que, no pudo en manera alguna saber lo que ocurría en la pescadería de este pueblo.

Por tanto, pues, y seguro de su imparcialidad, no dudo accederé á su justa petición: por lo que le dá las gracias anticipadas y se ofrece S. S. S. Q. S. M. B.

El inspector de carnes y demás víveres

Sebastian Bibiloni.

VARIEDADES.

Veterinario aunque no quieras.

Un día un estudiante de medicina que acababa de terminar sus clases, y de recibir su diploma de doctor, deseaba hacer ostentación de su triunfo en cierto salón. Había allí reunido una bonita concurrencia, como una veintena de personas, solo que las señoras estaban en minoría, contándose solo la anciana esposa del dueño y una hermana; no obstante, la falta de mujeres, no impidió á nuestro novel que comenzara á echarla de espíritu fuerte, como un doctor todavía en bragas, y recién venido de la Universidad, habiendo llegado en su charla sempiterna hasta negar la existencia del alma, y de consiguiente la existencia de la otra vida.

Después de haberle dejado hablar bastante, un venerable anciano se le acercó y le dijo:

—Dice V., mi amigo, que es doctor en medicina?

—¡Oh! sí, señor, y tengo el honor de repetirlo á V.

—Permítame V. que le haga observar que se dá un título que no tiene.

—¿Cómo así? Os aseguro que no miento, y si queréis os mostraré el diploma que tengo aquí, en mi cartera.

—Su papel, joven, ó su diploma está bien lejos de ser lo que V. se cree. Si, como acaba de predicarnoslo, no tenemos un alma; si los hombres no son sino

simples animales, los sabios que, como usted, se emplean en curarlos no son sino simples *veterinarios*.

Á esta lección ¿qué responder? callarse y tomar su sombrero y las de Villadiego. Esto hizo nuestro joven *pensador*, como es de creer, no teniendo vuelta de hoja la cuestión.

El jorobado.

Pasaba un pobre jorobado por junto á un corro de holgazanes, de los que, por no trabajar, se pasan el día hablando de política y tratando de arreglar el mundo, cuando tienen su casa por arreglar. Así que lo vieron los político-holgazanes, principiaron á reír á carcajadas, diciendo unos á otros:

—¡Tiene de renta un peso diario!

—No tal, decía otro, es que lleva la merienda en la espalda.

Uno más desvergonzado se llegó á él, y le dijo:

—Compadre, ¿haría V. el favor de decirme en que se parece al poeta Esopo?

Es de saber, queridos lectores, que el poeta Esopo era jorobado, pero hombre de mucho talento, que daba buenos consejos de moral y también de política, por medio de algunas fabulillas en que figuraban varios animales, que hacia hablar y obrar como si fueran seres racionales. Nuestro jorobado, sin desconcertarse por tan grosera é importuna pregunta, se volvió al que se la dirigía, y le dijo sonriéndose con tono burlón:

—Mire V., amiguito, Esopo y yo nos parecemos principalmente en una cosa, y es, que él hacia hablar á las bestias, y yo las hago reír.

Los que lo oyeron se echaron á reír entonces; pero no del jorobado, sino del pedante que, habiendo querido burlarse de aquél, *había ido por lana y volvió trasquilado*; lo cual suele suceder muchas veces á los bufones, que, tratando de burlarse de otros, se hacen ellos mismos objeto de burla y de ridículo.

C.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Sesión del día 3 del actual.

Leída y aprobada el acta de la anterior, y después del despacho ordinario, acordóse: construir la parte de mina que falta en la calle del P. Baró, á fin de conseguir que las aguas pluviales no perjudiquen á los vecinos de la misma.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS.

Cuarto trimestre.

	Pesetas.
Recaudado durante el mes de Abril:	
En el fielado Central	877'60
En el id. del Pont den Valls.	3.687'96
En el id. del Puerto	345'13
Suma.	4.910'69

Sóller 30 de Abril de 1888.—El Administrador, Francisco Sanchez.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 3.—Hembras 1.—Total 4.

DEFUNCIONES.

Día 28.—Falleció Juana María Magraner y Deyá de 84 años de edad.

Día 1.º Mayo.—Margarita Colom y Vicens de un año.

Día 2.—María Vidal y Buadas de 28 días.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 div.	4'92
Cette "	4'93
Demás plazas francesas	4'95

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 30.—De Ciudadela en 2 días laud Los Amigos, de 28 ton., pat. Miguel Melis, con 4 mar. 1 pas. y trigo.

Día 1.º Mayo.—De Palma en 2 días polacra-goleta Sífide, de 93 ton., pat. Damian Vicens, con 8 mar. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 3.—Para Barcelona bateo San Antonio, de 23 ton., pat. Juan Calafell, con 5 marineros y efectos.

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.
De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, y 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcúdia.
Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcúdia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahón, lunes 9 mañana via Alcúdia y jueves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcúdia y sábado 6 mañana.
Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.

6 Domingo.—S. JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM.
7 Lunes.—S. Estanislao obispo y mártir. Letanias.
8 Martes.—La Aparición de S. Miguel arcángel.—Letanias.
9 Miércoles.—S. Gregorio Nacianceno ob. y doctor.—Letanias.
10 Jueves.—La Ascensión del Señor y s. Antonino arzobispo.
11 Viernes.—Stos. Poncio, Florencio y Eudaldo mártires.
Luna nueva á la una y 34 minutos de la madrugada en Tauro.—Frios.
12 Sábado.—Sto. Domingo de la Calzada confesor.

CULTOS SAGRADOS.

Al anochecer de hoy se cantarán completas en preparación de la fiesta de Nuestra Señora del Rosario.

Mañana á las nueve y media horas menores y misa mayor con música, y sermón que dirá D. Martín Vila Pbro. Por la tarde, después de vísperas, recorrerá las principales calles de la población, la procesión de costumbre y al anochecer, como en los demás días de la semana á la misma hora, se continuará la devoción del Mes de Mayo.

El martes, á las seis y media el ejercicio del día 8 dedicado á la Purísima Concepción.

El jueves día 10 fiesta de la Asunción de Nuestro Señor Jesucristo, á las nueve y media horas menores y misa mayor con sermón por D. Jaime Sastre Vicario y á las doce se cantará con toda solemnidad la Hora Canónica con exposición del Santísimo Sacramento.

Sección de Anuncios.



TIENDA-ALMACEN DE PAPELES

DE

FRAN. CO ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio
ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

Violon.—Dos Cuartos.—España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

AGENCIA DE ADUANAS.

TRANSPORTE de MERCANCIAS á DOMICILIO para Barcelona, Madrid y demás principales plazas de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCIAS.

CORTÉS HERMANOS
60, Marina, 60.
PALMA.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES
PARA GUARDAR CAUDALES
SISTEMA BAUCHE.

Los mejores arcos de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios, y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA.

Precios de fábrica sin competencia.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de

DIE BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarbancado y tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.

Suscribese en la Tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.
SAN JUAN DE PUERTO-RICO.

AL PÚBLICO.

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santañy arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.—Sóller.

A una peseta cada

feix, se venen cañas bonas, forasteras. Es qui 'n vulga adquirí se dirigirá á Cas Batllét, dins Ca 's Panarés.

Desea alquilarse

una casa situada en la Huerta frente á Cas Ferré, llamada Can Marray.

Para más informes avístense con Antonio Juan Alcover, calle de la Luna.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á Can Domingo, carretera de Palma.

Tanto se vende co-

mo se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de S'Olla y pago del Puig den Ramis; en esta imprenta darán razon.

Desea venderse una

porción de tierra huerto y oliyar situado en las inmediaciones de Biniarix.

Darán más informes en esta imprenta.

Guano Refinado Insecticida

DEPOSITARIO EN SÓLLER

JAIME SERRA (a) FONT, CAMINO DEL MAR.

LA ESCUELA POPULAR

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza y preparación para el ingreso á la segunda

por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS

Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE

S' ILLÓT

PER

UN TAL L' AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D' ES SEU FIY MAJÓ,

EN TOFOLÉT,

QUE JÁ COMENSA Á SURTÍ D' ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4.ª, de mes de xexanta pàgines, elegantment imprès, y se ven á setanta cinch cèntims de peseta á sa tenda d' articles d' escritòri de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

ELS GLOSADORS D' ALTRA TEMPS

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

por

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

L' IGNORANCIA

REVISTA CRÓNICA

Orga y xeremies d' una societat de mallorquins, que vá soná cada dissapte amb molt de vent á sa flauta per espay de sis anys.

Se ven en aquest imprenta á n' ets preus sigüents:

Primer tom.	15 pesetas.
Segon id.	8 »
Tercer id.	5 »
Cuart id.	4 »
Colecció dels quatre	28 »
Números del primer tom	0'15 »
Id. del segon id.	0'10 »
Id. del 3.º y 4.º id.	0'05 »
Calendaris de l' any 1884	0'15 »

Y á sa mateixa imprenta se compran adams tots ets exemplars que presentin d' ets números: 2, 47, 117, 118, 130 y 158 de dit setmanari.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.